



## **Ideas Jurídicas Revista Electrónica**

*Argumentum ad iudicium*

[www.ideasjuridicas.com](http://www.ideasjuridicas.com)

### **Los Retos de la Educación Superior en México, ante la crisis económica y sanitaria del 2020.**

**Dr. Jesús Díaz Jaimes.**

En esta ocasión pretendemos exponer algunos de los principales problemas por los que están atravesando las instituciones que ofertan educación superior apoyadas por el Estado y algunas estrategias que permitan adecuarse a las nuevas necesidades sociales, tecnológicas, económicas y financieras.

La crisis sanitaria y económica que sufre el mundo desde enero del 2020, considero que es un proceso paulatino en las que los gobiernos y autoridades en todos los niveles educativos deben prepararse para grandes cambios, la crisis sanitaria y económica generó diversos problemas, que a continuación se señalan:

- 1.- El cierre de todo el sistema educativo en todo el mundo.
- 2.- Incremento de desempleo.
- 3.- Deserción escolar.
- 4.- Abandono de escuelas privadas por parte de los estudiantes.
- 5.- Incremento en la matrícula de escuela públicas.
- 6.- Retorno de los estudiantes a sus lugares de origen.
- 7.- Educación virtual y a distancia.
- 8.- La Educación virtual y a distancia es una opción de bajo costo que permite el acceso a la educación superior a jóvenes de escasos recursos económicos, o jóvenes que dejaron inconclusos sus estudios.
- 9.- La cobertura y acceso a internet es de mala calidad debido a la demanda y saturación en el servicio.
- 10.- Limitada o nulo servicio de internet en zonas rurales y campesinas.
- 11.- Las computadoras y teléfonos móviles, que la mayoría de escuelas profesores y



## **Ideas Jurídicas** **Revista Electrónica**

*Argumentum ad iudicium*

[www.ideasjuridicas.com](http://www.ideasjuridicas.com)

estudiantes poseen es poco eficiente para la tecnología 5G, por lo que tendrán que ser reemplazadas.

12.- La capacitación permanente al personal docente, para que trabajen de forma híbrida en modelos virtuales y semi-presenciales, se convierte en una necesidad básica institucional.

13.- Alto nivel de competitividad a tres niveles local, nacional e internacional.

14.- Cierre de escuelas y programas educativos por la baja o nula matrícula y los altos costos para el Estado.

15.- La evaluación continua del personal docente es necesaria para mantener la calidad de los servicios.

16.- Bajo aprovechamiento y deficiente rendimiento escolar, derivado del cambio de modelo del presencial al virtual.

17.- Padres exhaustos por la diversidad de roles en el hogar.

18.- Pérdida de espacios laborales enfocados al trabajo administrativo.

Estrategias:

- a) Mejorar la cobertura y calidad en el acceso a internet.
- b) Generar programas patrocinados por el Estado y empresas privadas para que en los salones de clase y en los hogares de los alumnos posean dispositivos tecnológicos y computadoras eficientes.
- c) Capacitación del personal docente para trabajar de forma híbrida.
- d) El relevo generacional en el sector educativo es muy importante, para la adaptación al nuevo esquema operativo, es decir manejo de nuevas tecnologías y nuevas formas de trabajo.
- e) Renovar planes y programas de estudio acordes a las necesidades que demanda el mercado laboral.
- f) Mejorar la infraestructura y servicios básicos para mantener la higiene óptima acorde a los protocolos sanitarios.



## **Ideas Jurídicas Revista Electrónica**

*Argumentum ad iudicium*

[www.ideasjuridicas.com](http://www.ideasjuridicas.com)

- g) Invertir en infraestructura tecnológica para desarrollar correctamente los protocolos sanitarios.
- h) Trabajar con grupos pequeños, adaptar las instalaciones y horarios de trabajo que le permita a las instituciones operar de forma eficiente.
- i) Ofrecer cursos, talleres, diplomados virtuales y a distancia con los mejores profesores, para recabar ingresos a través de distintos servicios.
- j) Prepararse para competir a nivel local, nacional e internacional con educación y servicios de calidad.
- k) Ofrecer certificación de competencias y habilidades laborales para los estudiantes.
- l) Crear especializaciones relacionadas con la inteligencia artificial y nuevas tecnologías.
- m) La implementación de la inteligencia artificial modificará la relación laboral y formas de trabajo en los espacios escolares.
- n) La selección de estudiantes requerirá de procesos con mejores indicadores que permitan orientar de la mejor manera a los aspirantes.
- o) Contratación y evaluación permanente del personal docente.

### **Conclusión:**

En los próximos años veremos cambios radicales en los contextos escolares, reducción del mercado laboral debido al proceso de transformación económica y tecnológica, por lo que las instituciones de educación superior deben prepararse y adaptarse rápidamente a los procesos de cambio y crisis económica por la que estamos atravesando.